

PROTOCOLO DE PREPARACIÓN Y RESPUESTA AL COVID-19



#Cobre es
el Futuro

MARZO 2020



FIRST QUANTUM
MINERALS LTD.

Cobre Panamá

INTRODUCCIÓN

El 31 de diciembre de 2019, la OMS recibió una alerta sobre un grupo de pacientes con neumonía en la Ciudad de Wuhan, provincia de Hubei, en China. Una semana después, el 7 de enero de 2020, las autoridades chinas confirmaron que habían identificado un nuevo coronavirus como la causa de la neumonía. El 7 de enero de 2020, las autoridades chinas identificaron como agente causante del brote un nuevo tipo de virus de la familia Coronaviridae, que fue denominado “nuevo coronavirus”, 2019-nCoV. Posteriormente el virus ha sido denominado como SARS-CoV-2 y la enfermedad se denomina COVID-19. Recomendaciones del comité de emergencia: El 30 de enero de 2020, el Director General de la OMS declaró el brote de COVID-19 una emergencia de salud pública de preocupación internacional

La elaboración de un Plan Estratégico De Preparación y Respuesta que describe las medidas de salud pública que las comunidades internacionales se deben seguir para evitar contagios al personal que labora en el proyecto y evitar su propagación a nivel nacional. El documento que resume todo lo aprendido hasta ahora sobre este virus y traduce ese conocimiento en una acción estratégica para guiar los esfuerzos de los diferentes departamentos en Minera Panamá.

Con base en este, y en el **Plan Operativo Nacional Del Sistema De Salud Para La Prevención Y Control Del Nuevo Coronavirus – (2019-Ncov) enero - 2020 (MINSA – Panamá)** se prepara este **Protocolo De Preparación y Respuesta ante el COVID-19 - Proyecto Cobre Panamá**.

Proyecto Cobre Panamá, es un proyecto minero compuesto por personal nacional como internacional. Por lo que estamos expuestos permanentemente a personal que viaja desde otras latitudes, incluyendo países considerados de ALTO RIESGO como China. Esta situación, nos obliga a crear un plan de contingencia interno en caso de confirmarse casos de infección por SARS-CoV-2 en nuestro país, para minimizar el riesgo de contagio, así como saber cómo responder ante la sospecha de un posible caso.

La evidencia epidemiológica muestra que SARS-CoV-2) puede transmitirse de un individuo a otro. Durante brotes anteriores, debido a otros coronavirus, se determinó que la transmisión de humano a humano ocurre más comúnmente a través de gotitas, contacto personal y objetos contaminados (fómites). Es probable que los modos de transmisión de SARS-CoV-2 sean similares.

Áreas afectadas

Las “áreas afectadas” se consideran aquellos países, provincias, territorios o ciudades que experimentan la transmisión continua de SARS-CoV-2, en contraste con las áreas que informan solo casos importados. A partir del 27 de febrero de 2020, aunque China, particularmente la provincia de Hubei, ha experimentado una transmisión local sostenida y ha informado con mucho el mayor número de casos confirmados desde el comienzo del brote, últimamente la situación en China mostró una disminución significativa de los casos. Al mismo tiempo, un número cada vez mayor de países, además de China, han informado casos, incluso a través de la transmisión local de SARS-CoV-2. A medida que evolucione la epidemia, se esperará que muchas áreas puedan detectar casos importados y la transmisión local de SARS-CoV-2. La OMS publica diariamente informes de situación sobre la evolución del brote.

Papel de instituciones privadas

El “Plan Operativo Nacional del Sistema de Salud para la Prevención y Control del nuevo Coronavirus (SARS-CoV-2) aclara el papel de las instituciones privadas en esta situación:

“Los profesionales médicos de hospitales y clínicas privadas que atiendan casos sospechosos, confirmados y sus contactos del SARS-CoV-2 están obligados a notificar al MINSA sobre dichos casos, cumpliendo con la normativa nacional. Las instalaciones de salud privadas podrán manejar estos pacientes siempre y cuando cumplan con las guías y protocolos establecidos en este plan en coordinación con el Ministerio de Salud con las adecuaciones requeridas y aprobadas.”

En Clínicas de Proyecto Cobre Panamá, estamos obligados a mantener una vigilancia activa en búsqueda de casos sospechosos y una vez identificados deben ser referidos al MINSA para su respectivo procesamiento: captación, tratamiento, diagnóstico y aislamiento.

RESPONSABLES Y RESPONSABILIDADES

*Extraído del “Pandemic Preparedness and Business Resilience and Recovery Plan” de First Quantum Minerals and LTD.

La responsabilidad de la preparación para la pandemia y el BRRP recae en todos los empleados y contratistas, pero las partes responsables clave se resumen en la Tabla 1.

Tabla 1. Responsables y responsabilidades.

Responsable	Responsabilidades
Departamento de Recursos Humanos	<p>Crear un entorno propicio para garantizar que haya recursos financieros y humanos adecuados disponibles para apoyar el desarrollo de planes, la respuesta a los planes y una revisión efectiva.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Liderazgo como parte del plan y estructura CEM-BCP. • Apoyo en la evaluación de riesgos y decisiones relacionadas con la importancia del riesgo y la probable efectividad de los controles. • Decisión relacionada con la escalada de los niveles de riesgo como parte de la preparación para pandemias y BRRP. • Punto de aprobación conjunta para decisiones relacionadas con viajes y actividades que pueden presentar riesgos para los empleados / negocios. • Punto de contacto para comunicarse con la gerencia y la junta de FQML. • Formar parte del equipo de gestión de emergencias del grupo.

Responsable	Responsabilidades
Gerente Legal y de Riesgos	<ul style="list-style-type: none"> • Punto de contacto para cualquier comunicación con partes interesadas externas, incluidos los medios de comunicación. • Lidera como parte del plan y estructura CEM-BCP. • Apoyo en la evaluación de riesgos y decisiones relacionadas con la importancia del riesgo y la probable efectividad de los controles. • Decisión relacionada con la escalada de los niveles de riesgo como parte de la preparación para pandemias y BRRP. • Punto de aprobación conjunta para decisiones relacionadas con viajes y actividades que pueden presentar riesgos para los empleados / negocios. • Forme parte del Equipo de Manejo de Emergencias del Grupo. Punto de contacto para cualquier comunicación con partes interesadas externas, incluidos los medios de comunicación. • Liderazgo como parte del plan y estructura CEM-BCP. • Apoyo en la evaluación de riesgos y decisiones relacionadas con la importancia del riesgo y la probable efectividad de los controles. • Decisión relacionada con la escalada de los niveles de riesgo como parte de la preparación para pandemias y BRRP. • Punto de aprobación conjunta para decisiones relacionadas con viajes y actividades que pueden presentar riesgos para los empleados / negocios • Formar parte del Equipo de Manejo de Emergencias del Grupo.
Grupo de Salud y Gerente de Seguridad	<ul style="list-style-type: none"> • Tiene la máxima responsabilidad del Grupo para el diseño, implementación, verificación y revisión de la Preparación para Pandemias y BRRP. • Comunicación y liderazgo en la difusión del Grupo de Preparación para Pandemias y BRRP. • Creación de sistemas y estructuras para revisar los planes internos desarrollados por diferentes operaciones, y su alineación con los procedimientos del Grupo. • Auditar y revisar para asegurarse de que cada operación tenga planes locales establecidos que estén alineados con la preparación para pandemias y el BRRP, y que sean proporcionales al nivel de riesgo actual. • Liderazgo como parte del plan y estructura CEM-BCP. • Apoyo en la evaluación de riesgos y decisiones relacionadas con la importancia del riesgo y la probable efectividad de los controles. • Interfaz y guía de los equipos de H&S en el sitio. • Formar parte del equipo de gestión de emergencias del grupo.

Responsable	Responsabilidades
<p>Coordinador de Salud de FQML</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Actualizaciones y aprobaciones de contenido médico del grupo Preparación para pandemias y BRRP. • Mantenerse al tanto de los brotes, reevaluar continuamente los riesgos y asesorar a la administración del sitio sobre problemas emergentes. • Punto de contacto inicial para la escalada de cualquier incidente relacionado con la enfermedad pandémica. • Punto de contacto para la comunicación con proveedores de servicios médicos y expertos externos relacionados con el riesgo específico de la enfermedad. • Formar parte del equipo de gestión de emergencias del grupo. • Doble punto de contacto para decisiones de política sobre aprobación previa al viaje en caso de directivas para viajes no esenciales. • Punto de contacto para desarrollar declaraciones de posición de la empresa y contenido de material educativo y de sensibilización. • Punto de contacto para el personal fuera del país que desarrolla signos o síntomas de enfermedad pandémica. • Comunicación dual (con el administrador de H&S del sitio) con proveedores de servicios médicos regionales y proveedores de aviación sobre procedimientos y capacidad de evacuación médica / personal, incluyendo restricciones. • Junto con los diversos proveedores de servicios médicos basados en el sitio, mantenga una lista de contactos regionales clave para apoyar la preparación ante pandemias y el BRRP. Estos pueden ser recursos internos del cliente de la compañía, proveedores de servicios médicos externos, autoridades locales de salud pública, embajadas y agencias. • Coordinar con las autoridades regionales de MINSA e informar según las normas sobre la vigilancia activa que se realiza.
<p>Gerente general</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Crear un entorno propicio para garantizar que haya recursos financieros y humanos adecuados disponibles para apoyar el desarrollo de planes, la respuesta a los planes y una revisión efectiva a nivel de la operación. • Liderazgo como parte del plan y estructura CEM-BCP a nivel local. • Liderar el equipo local de gestión de emergencias e interactuar con el equipo grupal de gestión de emergencias. • Decisión relacionada con la escalada de los niveles de riesgo como parte de la preparación para pandemias y BRRP a nivel local. • Punto de aprobación conjunta (con RRHH grupal y gestión de riesgos) para decisiones relacionadas con viajes y actividades que pueden presentar riesgos para los empleados/negocios. • Punto de aprobación para toda la comunicación interna de la empresa. • Punto de contacto para cualquier comunicación en el país con partes interesadas externas, incluidos el gobierno, las comunidades locales, los proveedores locales, incluidos los medios de comunicación.

Responsable	Responsabilidades
Gerente Comercial de Operaciones / Cadena de Suministro	<ul style="list-style-type: none"> • Punto de contacto para todas las comunicaciones con proveedores regionales. • Mantener contratos con proveedores de EPP y artículos relacionados con la salud identificados por el plan o la evaluación de riesgos. • Comunicación dual con proveedores de servicios médicos regionales y proveedores de aviación sobre procedimientos y capacidad de evacuación médica/personal, incluidas las restricciones. • Ser parte del equipo local de gestión de emergencias.
Gerente de Seguridad y Salud de Operaciones	<ul style="list-style-type: none"> • Asegurarse de que la preparación para pandemias y el BRRP se esté llevando a cabo. • Realice ejercicios o pruebas de simulación para garantizar que los planes se puedan implementar prácticamente. • Comunicación dual (con el coordinador de salud de FQML) con los proveedores de servicios médicos locales o regionales y los proveedores de aviación sobre los procedimientos y la capacidad de evacuación médica / personal, incluidas las limitaciones. • Punto de contacto con servicios médicos basados en el sitio o proveedores de servicios médicos locales designados sobre la preparación para gestionar la escalada de riesgos y los sistemas/procedimientos para gestionar un caso sospechoso o probable. • Interacción con el coordinador de salud de FQML sobre el estado actual del riesgo de enfermedad y apoyo con incidentes individuales. • Comunique la declaración de posición actual de la compañía y las acciones basadas en los niveles de alerta de activación a los empleados y contratistas según sea necesario, con la aprobación del Gerente General del Sitio. • Punto de contacto para la aprobación de cualquier educación y comunicación con la fuerza laboral, en asociación con el coordinador de salud de FQML. • Punto de contacto con empleados, contratistas sobre decisiones clave relacionadas con brotes de enfermedades y acciones (evacuaciones, alojamiento/bloqueo del sitio, etc.) después de la aprobación del Gerente General del Sitio. • Punto de contacto para la comunicación operativa con el gerente de Grupo H&S. • Punto de contacto para el personal de gestión en el país en caso de que un empleado desarrolle signos o síntomas. • Ser parte del equipo local de gestión de emergencias.
Superintendente / gerente de recursos humanos del proyecto	<ul style="list-style-type: none"> • Mantener una lista de todos los empleados, subcontratistas y visitantes: incluidos los contactos de emergencia y los detalles de los familiares. • Asegúrese de que exista un servicio para el tratamiento de empleados y familiares en proveedores de servicios médicos aprobados. • Asegúrese de que exista un Plan de Asistencia al Empleado (EAP). • Ser parte del equipo local de gestión de emergencias.

Responsable	Responsabilidades
Personal designado o de salud/médico del sitio	<ul style="list-style-type: none"> Mantener una lista de contactos regionales clave para apoyar la preparación para pandemias y el BRRP. Estos pueden ser proveedores de servicios médicos externos, autoridades locales de salud pública, embajadas, agencias (OMS), etc. Mantener procedimientos y protocolos efectivos basados en las mejores prácticas internacionales para la preparación y respuesta ante una pandemia. Estos deben basarse en los niveles de activación y estar dirigidos por los planes de preparación para pandemias y BRRP y niveles de activación. Asegure la alineación con la educación y la comunicación que brinda la compañía para garantizar mensajes consistentes. Procesos efectivos de detección activa y pasiva. Procedimientos efectivos de gestión de residuos médicos. Garantizar equipos / consumibles adecuados para gestionar situaciones basadas en el riesgo actual. Planes de comunicación y contactos en caso de escalada de riesgo o presentación de caso sospechoso o probable. Comunicación a las partes interesadas internas y externas según el procedimiento, a través del sitio H&S y el Gerente General del sitio Gerente médico como parte del equipo local de manejo de emergencias.
Empleados y contratistas.	<ul style="list-style-type: none"> Asista a las sesiones de concientización y educación, y dirija cualquier pregunta o inquietud a su respectivo superintendente HSEQ. Seguir la política y los procedimientos de la compañía.
<p><u>Acronyms:</u></p> <p>BRRP: Business Resilience and Response Plan/Plan de respuesta y resiliencia empresarial CEM-BCP: Crisis Emergency and Business Continuity Plan/ Plan de Emergencia de Crisis y Continuidad Comercial EAP: Employee Assistance Program/ Programa de asistencia al empleado HR: Human Resources/Recursos humanos H&S: Health and Safety/ Salud y seguridad</p>	

Evaluación de Riesgos Inherentes al Proyecto COBRE PANAMÁ:

- Embarcaciones con tripulantes provenientes de países con casos confirmados través del área del puerto internacional en Punta Rincón.
- Expatriados que viajan de vacaciones a países de riesgo o que viajan por sus propios medios con escala en países afectados: Actualmente hay casos en todos los continentes, países con aeropuertos que funcionan como trasbordo pueden aglomerar gran cantidad de personas provenientes de países con casos confirmados.
- Personas que llegan en helicóptero: Se convierte en una vía de acceso al proyecto que debe ser monitoreada.

- Trabajadores con enfermedades pre-existentes y de edad avanzada: Representan gran vulnerabilidad para infección con SARS-CoV-2.
- Población en aumento de trabajadores que viajan diariamente (viajan en autobuses de 30 pasajeros en diferentes horarios). Actualmente se estima en aproximadamente 800 personas: Representa una condición excepcional con gran probabilidad de propagación del virus.
- Individuos que viajan hacia y desde el proyecto en vehículos privados.
- Comunidad que puede venir a la clínica buscando atención: Se consideran riesgo ya que todas las semanas son transportadas en buses del proyecto para dirigirse a sus comunidades y en ocasiones solicitan atención médica.
- Personal que realiza inspecciones en las embarcaciones: Todas las embarcaciones que llegan a puerto deben ser inspeccionadas. Como protocolo, el equipo de seguridad física, autoridad marítima de Panamá y migración realizan inspección de los barcos y tienen contacto con la tripulación la cual es de distintas nacionalidades.
- Trabajadores que viajan desde la Ciudad de Panamá: En caso de que se presente casos confirmados en Panamá, representan riesgo.
- Trabajadores residentes en habitaciones compartidas (habitaciones con más de 2 habitantes): aumenta probabilidades de contagio

Estrategia de Respuesta

El objetivo general del plan estratégico de preparación y respuesta en contra COVID-2019 es evitar aún más la transmisión y mitigar el impacto del brote en el recurso humano que labora en el proyecto manteniendo la salud de los trabajadores, evitar la propagación de la enfermedad y evitando así el cese de las operaciones en el proyecto.

En Clínicas de Proyecto Cobre Panamá, estamos obligados a mantener una vigilancia activa en búsqueda de casos sospechosos y una vez identificados deben ser referidos al MINSA para su respectivo procesamiento: captación, tratamiento, diagnóstico y aislamiento.

1. Fortalecimiento del sistema de vigilancia epidemiológica de las infecciones respiratorias agudas graves (IRAG) en instalaciones de salud dentro del proyecto.
2. Fortalecimiento de la vigilancia epidemiológica de COVID-2019 en los puntos de entrada al proyecto (puertos, helipuertos y accesos terrestres)
3. Capacidad de respuesta integral del sistema de salud para la atención de los pacientes.
4. Promoción, Comunicación de Riesgo y Participación Social.
5. Actualización y Capacitación.

Nosotros, en Proyecto Cobre Panamá, podemos formar parte en mayor y menor medida en todos estos escalones, a excepción del N°3 el cual depende enteramente de los recursos gubernamentales. Sin embargo, formamos un eslabón importante, por ser área de tránsito de personal extranjero.

Teniendo en cuenta lo anterior, los objetivos estratégicos del **Protocolo De Preparación y Respuesta de ante el SARS-CoV-2 - Proyecto Cobre Panamá** son:

- Mantener una actitud vigilante y monitorizar la evolución de la distribución y comportamiento del SARS-CoV-2 y generar planes en respuesta.
- Mantener al personal de salud actualizado en cuanto a los lineamientos nacionales e internacionales sobre los criterios de identificación de casos sospechosos y el adecuado protocolo de referencia y disposición de estos pacientes.
- Mantener contacto con autoridades de salud de áreas de referencias, así como centro de referencia.
- Mantener educación de población general de trabajadores sobre medidas de prevención de enfermedad respiratorias transmisibles.
- Implementar el Protocolo De Preparación y Respuesta ante el COVID-19 - Proyecto Cobre Panamá

DEFINICIÓN EPIDEMIOLÓGICA DE CASO

Casos sospechosos: Incluye dos grupos de personas.

- a. Criterios epidemiológicos: Enfermedad respiratoria aguda de cualquier grado de afectación en una persona que, dentro de los 14 días anteriores al inicio de síntomas, se expuso a cualquiera de las siguientes condiciones:
 - I. Visitado o trabajado en un país con transmisión activa del virus o
 - II. Contacto físico cercano con un caso confirmado de Infección por SARS-CoV-2; o
 - III. Sí ha recibido atención médica en un país donde el hospital está asociado a casos confirmados de COVID-19.
- b. Criterios clínicos: Persona con fiebre de 38°C o más y tos que requiere hospitalización (Infección respiratoria aguda grave), sin otra etiología que explique completamente la clínica y que presente alguna de las siguientes condiciones:
 - I. Historia de viaje o una persona que permaneció en un país con transmisión activa del virus; en los 14 días previos al inicio de síntomas.
 - II. Si la sintomatología ocurre en un personal de la salud que ha trabajado en un ambiente donde se atienden infecciones respiratorias agudas, sin relación al lugar de residencia o historia de viaje.
 - III. La persona desarrolla una clínica inusual o inesperada, especialmente el deterioro repentino a pesar del apropiado tratamiento, sin importar el lugar de residencia o el historial de viaje, incluso si ha identificado otra etiología que explique completamente la presentación clínica

Caso confirmado: Todo paciente que cumpla con la definición de caso sospechoso y presente resultados de laboratorio positivos para nuevo coronavirus COVID-19, avalada por el Laboratorio Nacional de

Referencia para Salud Pública en el Instituto Gorgas de Estudios para la Salud y el Departamento de Virología.

Caso descartado: Es todo aquel caso en el que no se demuestre evidencia de la presencia de COVID-19 por técnicas de laboratorio avaladas por el laboratorio de referencia.

Caso importado: Es todo aquel caso confirmado que después de la investigación epidemiológica evidencie que la infección de acuerdo con el riesgo de exposición fue adquirida fuera de Panamá.

ACTUACIONES REQUERIDAS ACTUALES - PROYECTO COBRE PANAMÁ

1. Monitoreo de la evolución del evento en los países afectados y en relación con Panamá:
El coordinador médico deberá mantener el monitoreo de la evolución internacional y nacional del SARS-CoV-2, y en su área de responsabilidad, en base a reportes emitidos por OMS, OPS y MINSA-Panamá.
2. Adopción de acciones internas permanentes de prevención, información y monitorización de la situación interna, local, provincial y nacional ante posibles casos asociados al SARS-CoV-2.
Actualmente las actuaciones docentes propuestas en Proyecto Cobre Panamá son las siguientes acciones:
 - Docencias por parte de personal de enfermería a trabajadores sobre prevención de enfermedades respiratorias transmisibles y señales de alarma para buscar asistencia médica. Estas se hacen mensualmente sobre asuntos diversos, pero se le dio prioridad a este tema.
 - Docencias internas entre personal de clínica para unificar criterios de identificación de casos sospechosos, así como la disposición y referencia de los mismos.
 - Mediante la ayuda de Camp Services se difundirá información audiovisual referente a prevención: Lavado de manos, etiqueta de tos, indicaciones para acudir al médico, uso de mascarillas, entre otros.

Se requiere el seguimiento de las Medidas de Prevención y Control de COVID-19 en instalaciones de salud (Ver ANEXO 2) Circular DMS-570/004-SDGSP/DISSP del 24 de enero de 2020); en la medida de su aplicación según nuestro nivel de atención.

3. Difusión de información actualizada a todo el equipo de salud y asociados (Recursos Humanos, Seguridad ocupacional, Quality and Health Services, Seguridad industrial) de proyecto Cobre Panamá.
4. Mantener alto grado de sospecha e información de caso sospechoso en personal de atención, para una mejor Identificación y detección oportuna de estos.
5. Notificación inmediata de todo caso sospechoso de COVID-19 por la vía más rápida disponible al sistema de vigilancia epidemiológica (dentro de las 2 primeras horas) según nivel:
 - a. Los casos vivos se notifican utilizando el Formulario Genérico de Notificación Individual de Eventos de Salud Pública (ver ANEXO 1) y serán trasladados al centro de referencia designado, en nuestro caso se trata del Hospital Aquilino Tejeira en Penonomé, a quien se

debe contactar para reportar el traslado de modo que el personal prepare para su recepción. Además, coordinación médica debe reportar el caso a Contacto de Vigilancia epidemiológica de nuestra área de referencia, que sería el **Dr. Domicio Espino** (Epidemiólogo Regional). Esta unidad hospitalaria procesará al paciente, establecerá las medidas de aislamiento, reportará el caso y tomarán las muestras necesarias para su análisis y diagnóstico en el laboratorio de virología del Instituto Conmemorativo Gorgas de Estudios de la Salud (ICGES).

- Contacto de EPIDEMIOLOGÍA – Penonomé, Coclé
Dr. Domicio Espino
Oficinas: 997-9953
Móvil: 66766908
- Hospital Aquilino Tejeira, Penonomé.
Central telefónica: 997-9386

6. Una vez captados los casos sospechosos por el sistema de vigilancia epidemiológico, estos deberán realizar seguimiento a los mismos por 14 días, a partir de la última exposición conocida y registrar el seguimiento.
7. El sistema de Vigilancia epidemiológica debe monitorizar al personal de salud que entre en contacto con casos sospechosos
8. Mantenerse actualizados en los sistemas de difusión de información epidemiológica, internacional y nacional, mediante los boletines, páginas web y otros mecanismos para guiar la toma de decisiones.
9. Mantenerse actualizado en cuanto a los ajustes de las medidas de bioseguridad, según el comportamiento epidemiológico del nuevo coronavirus (COVID-19) en el escenario existente.

PLAN DE ACCIÓN – PROYECTO COBRE PANAMÁ

En la medida en que haya confirmación de casos en Panamá, se aumentara las medidas de los controles en accesos del proyecto.

En el momento en que esto ocurra, comenzará el refuerzo de la detección de sospechosos.

1-Primer filtro: Área de abordar los buses en Penonomé (incluye verificación de información de viajeros de países con casos confirmados y/o cumplan con el criterio de caso sospechoso).

Realizando tanto como sea posible el **triage** desde que el trabajador se acerca al transporte al proyecto ¿Cómo? Conductores que hayan recibido docencia sobre las medidas de prevención de COVID-19, debe ser libre de decidir que un colaborador no aborde el bus en caso de que presente síntomas respiratorios. Además de que se debe proveer de antisépticos alcoholados para el lavado de manos para ser dispensado a los trabajadores e higienicen sus manos antes de subir a los buses.

El conductor debe realizar un listado de asientos del bus con el nombre de los pasajeros para identificar a posibles contactos en caso de tener algún sospechoso que haya pasado desapercibido. Todos los pacientes con síntomas respiratorios (secreción nasal, tos seca, estornudos, fiebre) deben evitar viajar al proyecto y acudir a su centro de salud para evaluación médica.

2- Segundo filtro (punto de control de seguridad, San Benito)

Esta debe ser la única vía para acceder al proyecto. (Bloquear acceso a campamento Dorado) con el objetivo de que se realice las revisiones de los trabajadores en el área de trasbordo de los buses.

Se verificará la presencia o ausencia de síntomas respiratorios en cada trabajador (breve interrogatorio + toma de temperatura, guardando siempre las medidas de bioseguridad)

¿Quiénes lo realizarán?: -Enfermera y Paramédicos/ Médico.

Instalación adecuada para el triage: Idealmente debe ser un área abierta con ventilación adecuada para control de temperatura. En caso de que el paciente tenga síntomas, cumple con algunos de los criterios epidemiológicos o si considera como sospechoso, debe permanecer en un área aislada para ser transferido a un centro de salud de referencia.

El área debe mantener un cuarto de aislamiento en caso de que existan más de 2 casos sospechosos, los cuales se les proveerá e indicara utilizar mascarillas y lavado de manos con agua y jabón o alcohol en gel inmediatamente.

El tiempo de aislamiento durara en cuanto hagamos enlace de contacto con MINSA, para realizar la notificación del traslado a Penonomé (no más de 2 horas). La ubicación del paciente en habitación individual, sin necesidad de sistemas especiales de ventilación y manejo de aire. Cuando no exista disponibilidad de habitaciones individuales, establecer cohortes de pacientes sospechosos o confirmados por 2019-nCoV; manteniendo la separación de al menos un metro entre pacientes.

Nuestro control de infecciones y gestión de desechos médicos se realizará en recipientes con bolsas rojas y debidamente selladas para desechar el equipo de protección personal después de su uso. Cuando esos recipientes están llenos, se trasladan a desechos biológicos ubicados en Clínica Cobre.

Medio de transporte para traslados:

La existencia de un automóvil con una barrera de contención entre la cabina es requerida para el traslado del paciente a instalaciones del MINSA en Penonomé. El Conductor debe colocarse el equipo de protección personal al igual que el Paramédico que acompañe al traslado. Al regresar del traslado se debe desinfectar el automóvil y desechar todo el equipo de protección personal en sitios específicos de desechos biológicos.

Se deben identificar para evitar la entrada al proyecto a los contactos contiguos que viajaron en el bus a una distancia menor de 2 metros del caso sospechoso.

El bus debe ser sometido igualmente al proceso de limpieza y desinfección.

¿Las desinfecciones de los vehículos?:

El vehículo y la sala de aislamiento deben limpiarse mediante procedimientos de desinfección con 62-71% de etanol, peróxido de hidrógeno al 0.5% o hipoclorito de sodio al 0.1%” o lejía en un minuto (se debe realizar mediante limpieza utilizando la protección adecuada)

3- Tercer filtro (Área de puerto internacional Punta Rincón)

Se debe enviar con anticipación el cuestionario de salud de viajeros 48 hrs de anticipación a su llegada a la tripulación, llenados y reenviados vía email para evaluación y conocimiento por parte de los médicos en clínica. Se debe garantizar el no desembarco de la tripulación a las instalaciones del proyecto.

Si existiese algún caso sospechoso se notificará al MINSa (Hay que evaluar junto al MINSa el manejo de estos tripulantes)

Si existe algún miembro de la tripulación con sospecha de posible transmisión del virus, el inspector de salud lo evaluaría (MINSa), luego, de acuerdo con la evaluación y las instrucciones, el inspector desviaría el barco al puerto de Cristóbal en la ciudad de Colón, donde toda la tripulación junto con el inspector, se mantendría bajo la custodia de las autoridades sanitarias de Colón.





**JUNTOS CONTRA EL
TOGETHER AGAINST
CoVID-19**

**SÉ UN VOCERO DE INFORMACIÓN
VERIFICADA, COMPARTE LA VERDAD
SOMOS FAMILIA, SOMOS COBRE PANAMÁ**

**SHARE THE TRUTH, ALWAYS
VERIFY THE FACTS
WE ARE FAMILY, WE ARE COBRE PANAMA**

**¡LA PREVENCIÓN ES LA CLAVE!
PREVENTION IS THE KEY!**

OPS

No Color in Failure

**FIRST QUANTUM
MINERALS LTD
Cobre Panamá**

**JUNTOS CONTRA EL
TOGETHER AGAINST
CoVID-19**

**UNIDOS EXPORTAMOS COBRE, UNIDOS
REPORTAMOS NUESTROS SÍNTOMAS
SOMOS FAMILIA, ACÉRCATE Y EVALÚATE
EN COBRE PANAMÁ**



**TOGETHER WE EXPORT COPPER,
TOGETHER WE REPORT OUR SYMPTOMS
WE ARE FAMILY, COME AND TAKE THE TEST IN
COBRE PANAMA**

**¡LA PREVENCIÓN ES LA CLAVE!
PREVENTION IS THE KEY!**

#Cobre es el futuro

PROCESOS DE SEGURIDAD Y SALUD

FIRST QUANTUM
Cobre Panamá

CORONAVIRUS CoVid-19

MEDIDAS DE PREVENCIÓN EN TU HABITACIÓN

IMPLEMENTOS NECESARIOS:



**MÁSCARILLA
Y GANTES**
(aseo exclusivo
para la limpieza
de la habitación)



**ESCOBA,
RECOGEDOR,
DESINFECTANTE,
PAÑOS**



TRAPEADOR



**BOLSAS DE
BASURA**

PASOS PARA LIMPIAR TU HABITACIÓN

1. Primero, colocarse la máscara y los guantes. No tocar su cara (ojos/nariz/boca) hasta que termine de limpiar y desinfectar su habitación.
2. Limpiar las superficies, eliminando cualquier contaminante, polvo. Puede hacerlo limpiándolos con el spray multipropósito de limpieza y desinfección y un paño de wypall.
3. No se permite batiendo en seco, solamente batidos húmedos o limpieza de pisos con trapeador. Mojar el piso con la solución multipropósito por secciones, a corta distancia de la superficie del suelo.
4. Trapear el piso desde el final de su habitación hacia la puerta, con movimientos de izquierda a derecha y de derecha a izquierda, evitando pasar de áreas sin limpiar a áreas limpias, para impedir ensuciar el área limpia.
5. Repetir el trapeado del piso de un extremo a otro.
6. Dejar secar la habitación por unos minutos.
7. Llevar el trapeador al área designada fuera del módulo para enjuagarlo y colgarlo para su secado al aire libre.
8. Con los guantes y la máscara puestos, tirar todos los paños usados, así como otros desechos, en una bolsa de basura de plástico. Quitarse los guantes y la máscara quirúrgica, y añadirlos a ésta, desechándolos en los bins de residuos, fuera de los módulos. Recuerde siempre separar los desechos de limpieza de otros desechos domésticos.
9. Lavar sus manos con agua y jabón por al menos 20 segundos.
10. Si no hay agua y jabón disponibles y las manos no están visiblemente sucias, se puede usar un desinfectante para manos a base de alcohol que contenga al menos 60% de alcohol. Sin embargo, si las manos están visiblemente sucias, lavarse siempre con agua y jabón.
11. Recordar retornar su trapeador a la habitación una vez se haya secado.
12. Mantener sus artículos de limpieza en una esquina de su habitación cercana a la puerta y, no en el baño por razones de higiene y, para evitar contaminación cruzada.
13. Garantizar la higiene personal, bañarse y cambiarse de ropa diariamente. Recuerde evitar compartir artículos de uso personal y lave bien los artículos usados con agua y jabón. Como el virus puede sobrevivir en superficies de diferentes materiales durante al menos 2-3 días, las superficies deben desinfectarse a fondo.

¡LA PREVENCIÓN ES LA CLAVE!





TE APOYAMOS DURANTE LA CUARENTENA



Todos los días de 7:00 a.m. a 6:00 p.m. en Penonomé, se estarán recolectando insumos personales para el personal que se encuentra en cuarentena.

TU FAMILIA PUEDE TRAERTE:

- Hasta 5 mudas de ropa
- Snacks o lo que consideres necesario

RECIBIRÁS:

- 3 comidas diarias
- Kit de limpieza para tu habitación
- Ropa de cama y toallas
- La basura se recogerá cada 3 días

EL CONTACTO ENTRE EL HOTEL Y TU SERÁ MARIELY ROSARIO (6586-7275) PARA REPORTES CRÍTICOS DE LA HABITACIÓN.

¡LA PREVENCIÓN ES LA CLAVE!

¡Cobrar es al Futuro!

WARRANTY
ACCREDITACIÓN

FIRST QUANTUM
Cobre Panamá

CORONAVIRUS CoVid-19

¿QUÉ ES?

Es una extensa familia de virus que puede causar diversas afecciones, desde un resfriado común hasta algo más grave.

CONOCE LOS SÍNTOMAS

- FIEBRE +38°
- TOS SECA
- DOLOR DE GARGANTA
- DIFICULTAD PARA RESPIRAR

MEDIDAS DE PREVENCIÓN

- LAVA TUS MANOS CON AGUA Y JABÓN
- CUBRE TU BOCA AL TOSER O ESTORNUDAR
- LIMPIA SUPERFICIES Y OBJETOS
- GUARDA 2 METROS DE DISTANCIA
- EVITA EL SALUDO DE MANOS O BESO
- EVITA TOCARTE EL ROSTRO

¡LA PREVENCIÓN ES LA CLAVE!

#Cobre es el Futuro
SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES
@COBREPANAMA

FIRST QUANTUM
MINERALS LTD
Cobre Panamá

CORONAVIRUS CoVid-19

MANTÉN LA CALMA INFÓRMATE

 Organización Mundial de la Salud

 La mayoría de las personas infectadas con COVID-19 solo tendrán síntomas leves y se recuperarán por completo.

Alrededor del 95% de las personas con COVID-19 hasta la fecha se han recuperado o se están recuperando.

El virus COVID-19 se está extendiendo rápidamente.
Necesitamos protegernos juntos, sobre todo a los más vulnerables.



¡LA PREVENCIÓN ES LA CLAVE!

#Cobre es el Futuro

SEGUIMOS EN NUESTROS NEGOCIOS
@COPREPANAMA

FIRST QUANTUM
MINERALS LTD
Cobre Panamá

CORONAVIRUS
CoVid-19

THESE ARE THE SYMPTOMS

FEVER +38° **DRY COUGH** **SORE THROAT** **DIFFICULTY BREATHING**

PREVENTION IS THE KEY!

#Cobre es el Futuro SIGUENOS EN NUESTRAS REDES FIRST QUANTUM
Cobre Panamá

El presente material debe ser actualizado periódicamente en base a las pautas que difunda el Ministerio de Salud de Panamá con respecto a la prevención del Coronavirus.